
Introducción

El presente informe tiene como objetivo dar a conocer los principales resultados del
proceso participativo en el sector de Ilque, de la comuna de Puerto Montt, en el marco de
la actualización del Plan de Desarrollo Comunal 2023 – 2026. El taller se realizó el 3 de
Noviembre del 2022 en las dependencias de la escuela rural de Ilque y tuvo como
propósito indagar en las percepciones que tienen las y los habitantes del sector respecto a
cómo imaginan el Puerto Montt del futuro, así como también sobre las principales
problemáticas que viven en Correntoso, sus alrededores, y en Puerto Montt en general.

El desarrollo de los talleres, como ejercicio de participación ciudadana, se generó a partir
de Tableros Participativos, que buscaron desde una metodología mixta y de forma
dinámica, generar discusiones, consensos y priorizaciones, no sólo de los problemas que
las y los afectan como habitantes de un sector específico, sino también en la búsqueda de
posibles soluciones que desde el municipio podrían generarse para vivir mejor.

A continuación, se presentan sólo algunos de los principales resultados de este proceso,
el que incluye una descripción general de las personas que participaron en la mesa, su
pertenencia territorial, y los principales problemas del sector.
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1. Descripción general de las y los participantes

El desarrollo del taller se realizó a partir de 2 mesas de trabajo, la que estuvo compuesta
por 13 integrantes, 2 vecinos y 11 vecinas. La edad de las personas que integraron las
mesas varió entre los 42 y 80 años, incluyendo distintas generaciones, con sus visiones
particulares y colectivas respecto a habitar el sector de Ilque.

2. Pertenencia Territorial

Gran parte de las vecinas y vecinos pertenecen al sector de Ilque y sus alrededores. La
mayoría oriundas y oriundos del sector. Varias vecinas y vecinos señalaron que sus
actuales viviendas habían constituido parcelas de agrado, donde solo pernoctaban en
ciertas temporadas, pero que habían vuelto para terminar su vida en el sector. Había otros
vecinos que venían de otras zonas del país, como Santiago, pero que llevaban más de
cinco años viviendo en Ilque.

3. Principales problemas del sector

En esta segunda etapa, las mesas se dispusieron a evaluar y discutir los principales
problemas de su territorio y cómo estos les afectan de forma particular y colectivamente
a cada integrante.

Imagen 2. Nube de palabras elaboradas de los conceptos presentados en esta parte del taller
Fuente: Elaboración Propia



La anterior nube de palabras manifiesta las necesidades que inquietan a las vecinas y
vecinos del sector de Ilque Predominando el acceso y la falta de servicios de transporte
público en el sector, los y las asistentes señalan que antes de la pandemia de Covid-19
contaban con un sistema de transportes que tenía un recorrido por los distintos sectores
de Ilque, lo que era de conformidad para la comunidad, porque los acercaba bastante
hacía sus casas, según lo señalado por las vecinas y vecinos hoy en día viven una
situación de abandono, ya que solo dependen del recorrido que viene desde Calbuco por la
costa, donde los habitantes tienen que caminar grandes distancias para acercarse a la
ruta principal para poder desplazarse.

La inseguridad social fue otro problema señalado por varios vecinos y vecinas debido a
los robos en las propiedades habitadas y no habitadas, por otro lado, los asistentes
indicaron que en la ruta principal V-815 se presencian carreras clandestinas,
especialmente los fines de semana, lo que señalan es un peligro constante.

Otro problema mencionado por ambas mesas, fue el mal estado de los caminos interiores
del sector, donde las vecinas y vecinos expresan que esté mal estado se ve intensificado
con las lluvias, ya que escurre por la superficie causando que los habitantes no puedan
desplazarse de forma segura.

Varios vecinos y vecinas indicaron también la falta de equipamiento vial, tanto en caminos
interiores como la ruta principal, ambas mesas señalan que por el sector pasan varias
veces en el día los camiones de alto tonelaje, lo que provoca complicación en el
desplazamiento de los habitantes y los camiones por los estrechos caminos interiores.
Además, uno de los vecinos añade que es muy común los accidentes automovilísticos en
la ruta principal V-815, y en parte el señala que se debe a la falta de señaléticas y
luminarias.

Los vecinos y vecinas que viven cercano a la playa manifiestan que es muy común que los
fines de semana se lleven a cabo fiestas en la zona de playa, lo que según algunas vecinas
causa molestia e inseguridad por el exceso de ruido, la ingestas de alcohol y la basura.

por otro lado, se indicó que en gran parte de la localidad de Ilque el acceso a conexión a
internet sigue siendo una reivindicación, incluso existen puntos donde no tienen señal.

Finalmente se señaló con bastante molestia por parte de vecinos y vecinas, el exceso de
residuos plásticos y el ruido de máquinas, emitidas según por las empresas acuícolas del
sector.

Victor Lara



3.1 Priorización problemáticas del sector

Una vez que las problemáticas fueron puestas sobre la mesa, los vecinos y vecinas
discutieron y acordaron cuáles eran los 3 problemas más críticos y a los que se
necesitaba darle una pronta solución.

Problemáticas Monedas Posible soluciones

Falta de Transporte Público 5 Gestión de un bus
subsidiado.

Inseguridad Social 5 Gestión de incorporación
de cámaras de seguridad.

Exceso de ruidos por
empresas acuícolas

2 Que se Mitiguen ruidos y
eliminen turnos de noche

El objetivo fue priorizar los problemas a partir del incentivo del financiamiento. Las
problemáticas priorizadas fueron la falta de transporte público y la inseguridad social,
ambas en primer lugar. En segundo lugar, se señaló el exceso de ruidos por empresas
acuícolas.



3.2 Posibles soluciones problemas priorizados del sector

Dentro de las iniciativas para intentar darle solución a las problemáticas priorizadas, las
mesas considerarón, que para el principal problema que los aqueja, el de falta de
transporte público, expresaron la presencia de un bus subsidiado que tenga recorrido
desde los interiores de la localidad, hasta la ciudad de Puerto Montt y añadieron que el
recorrido sea de forma diaria, además que se fiscalice el cumplimiento del recorrido.

Frente al problema de Inseguridad social, las y los vecinos expresaron la necesidad de que
el sector cuente con cámaras de seguridad, ya que ellos describen que la localidad tiene
solo dos ingresos que sería en el sector de Copahue y en el cruce los chelles, donde
sugieren que se incorpore televigilancia y que está tenga conexión con carabineros.

Finalmente respecto al exceso de ruidos molestos emitidos por las empresas acuícolas se
sugiere que se fiscalice y regule a las empresas con el fin de mitigar los ruidos de las
maquinarias y además, se agregó que se eliminen los turnos de trabajo en la noche.

4. Sugerencias o/y observaciones

Las vecinas y vecinos que integraron las mesas sugirieron que el problema de transporte
público es de urgencia, ya que existe una alta tasa de personas adultas mayores que
tienen que caminar grandes distancias desde los interiores para llegar a la ruta principal,
por lo que esperan que el trabajo participativo realizado constituya una de las vías para
poder solucionar su problemática.


